

# El Gorro Frigio

PERIÓDICO REPUBLICANO, EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA

**Precios de suscripción**  
 En la Isla, mes. . . . . 0'35 Ptas  
 Fuera de la Isla, año . . . . . 6'00 »  
 Número suelto. . . . . 0'10 »  
 Id. atrasado . . . . . 0'25 »

**Progreso, Libertad, Justicia**

**Correspondencia**  
 Casino Unión Republicana de  
 IBIZA

## Lo del día

El supuesto complot carlista continúa explotándose interesadamente, según aseguran los que presumen estar al corriente del motivo que pone en movimiento los monigotes del retablo.

Unos vienen á suponer que se da importancia á los trabajos realizados por los agentes de la autoridad aprovechándolos para no levantar la suspensión de garantías constitucionales.

Otros aseguran que se trata de una gran jugada de Bolsa á la baja en la que están interesados conocidos personajes. Se citan nombres que, de ser cierta la complicación en ese inmundo agiotaje contra los intereses de la nación, debiera realizarse un movimiento colectivo para imponerle el más severo castigo. Sería un acto de un cinismo inconcebible, á pesar de estar acostumbrados en nuestro país á ver encumbrados á los grandes traidores de la patria, que á raíz de haberse votado una ley draconiana y que pugna abiertamente con los sentimientos liberales del país, pretextando que ha de servir para castigar delitos contra la patria, anduviesen, como se dice «sotto voce», mezclados en la combina bursatil que nos ocupa algunos nombres que han sonado en primer término en la defensa de la ley de jurisdicciones.

Estamos acostumbrados los españoles á sufrir las mayores infamias, sin duda por no haber exigido aún responsabilidades á los que entregaron las colonias y el honor de la nación á la codicia de los extranjeros, pero este «inri» después de la ley de jurisdicciones sería intolerable.

Dícese que en cuanto se abran las Cortes no faltarán diputados que tienen datos para acusar á los que andan en la jugarreta bursatil que ha puesto en movimiento á los polizontes durante es-

tos días. Se asegura que ha de sonar entre los acusados de querer lucrar en perjuicio de la tranquilidad y crédito de España *un nombre que causará sensación por ser el mismo de un gran político de la derrota*. Y también hay quien dice que el empeño en querer disolver las actuales Cortes se basa, entre otras cosas, en el miedo á un escándalo parlamentario que repercutiese en el país.

Conviene ejercer una verdadera acción social para impedir que unos cuantos sinvergüenzas, con mayor ó menor cantidad de personajes, continúen haciendo mangas y capirotos de los intereses nacionales, jugándoselos como los sayones se jugaron la túnica de Cristo.

Cataluña ha empezado una obra de solidaridad contra los enemigos del cuerpo social español y ha de continuarla por patriotismo hasta lograr su objetivo, haciendo causa común con el resto de España.

## Cosas de Ibiza

A vuela pluma, porque nuestras ocupaciones no nos permiten más, ni otra cosa merece el carácter infantil de los ibicencos, diremos que hemos leído en "El Agricultor," y en "El Diario," luminosos y dignos trabajos de nuestros amigos D. José Clapes y el Excmo. Sr. D. Bartolomé Rosselló, ex-alcalde de esta ciudad.

El primero nos pinta con admirables colores la cultura y los adelantos de nuestra hermana Menorca y fustiga por su apatía á los vecinos del pueblo de Sta. Eulalia; el segundo se duele amargamente y con razón del poco caso que se hace en éste, de todo lo que represente cultura y progreso.

Ambos están en lo cierto; no pueden quejarse de nosotros, pues les damos la razón.

Pero, si ambos se fijaran bien en el porqué de lo

que enaltecen en Menorca, y deploran en Ibiza, verían que también la teníamos nosotros.

Es Menorca una isla, en que los modernos ideales de república, progreso, libre pensamiento, instrucción sin farsas y mentiras religiosas, tienen numerosos prosélitos. Allí se sienten con firmeza los ideales políticos; allí no se presencian los escandalosos saltos políticos que con falta completa de vergüenza pública se efectúan en Ibiza con sin igual frescura.

Aquí vemos á los prohombres y bndos monárquicos, tener en una semana todos los colores del arco iris. Aquí son llevados los electores como corderos, y en Menorca, ¡hay convicciones!

Hay en Menorca clericales verdaderos; como monárquicos fervientes; hay allí, republicanos, socialistas y anarquistas, que por nada del mundo harían traición á sus ideas.

Y en Ibiza, solo hay pasteleros. Hombres que se titulan libre pensadores y van del brazor con integros furibundos. Hay quien se titula republicano y vota hoy con conservadores y mañana con fusionistas y vemos á los caciques mendigar el apoyo ora de Moret, ora de Maura, para poder decir á los pobres payeses "*tenim es govern de sa nostra banda*... ¡Niños, niños y niños! Se nombran concejales para poder nombrar á varios amigos empleados del municipio.

Se permite que se arrojen basuras á la calle; *los Serenos permiten que al vaciarse las letrinas por la noche, se arroje á las cloacas el líquido infecto de las mismas.* (1).

*Se permite que se entren los cadáveres en las iglesias.*

Se permite que se sacudan en los balcones las alfombras, esteras y ropas á todas horas del día.

No se cuida de la instrucción pública. A instancias del único concejal republicano que desde la restauración hemos tenido, acordó el Ayuntamiento que los canalones que vierten el agua de los tejados desde grande altura, desapareciesen y no se hace.

Se acordó obligar á construir escusado y sumidero á todo propietario que hiciese obras en su casa, y no se ha hecho. Propuso cierto día, premios para los alumnos de las escuelas públicas y no fué escuchado.

¿Que hemos de decir por Dios, en una isla en que nadie practica lo que cree?

¿En una ciudad, en que todo el partido obrero vota con una empresa, siendo así que para hacerle la guerra, vino tal agrupación al mundo?

¿Aquí, donde por un pequeño destino, se abjura de ideales que deben ser sagrados?

¿Aquí, donde los hombres que se niegan de la iglesia y de los curas, permiten que sus mujeres é hi-

jos, se pongan incondicionalmente á las órdenes del clero?

Necesitamos, para ponernos á la altura de Menorca, entrando en las vias del progreso, que los grandes tengan ideales y que los pequeños se instruyan en la verdad: escuelas, formalidad, costumbres públicas, nos faltan; y nos sobran y estorban, pocilgas, basura, miseria y las murallas, las cuales tienen la culpa principal de que Ibiza no sea un pueblo sano y progresivo.

## Questión vital

El político más funesto de la restauración, el de la *indemnización Mora* y de la *fosforita*, auxiliado por el ex-republicano Canalejas y en ausencia de los diputados republicanos, catalanistas, integros, carlistas y periodistas, ha pretendido dar el golpe de gracia á una de las más preciadas conquistas de la democracia: la libertad del pensamiento.

Solamente á un espíritu mezquino y ruin se le ocurriría, por prolongar unos meses su goce del poder, aceptar la ingrata tarea de sacar á flote una ley que nos coloca al nivel de Marruecos y amordazar la prensa de un modo grosero, suspendiendo la espada de Damocles sobre las cabezas de cuantos simbolizan la cultura del país, de cuantos luchan contra los detentadores de la riqueza nacional, contra la pilleña que sin pudor ni vergüenza burla las leyes, holla el derecho y que con sus desmanes siembran por doquiera el hambre y la desolación.

Los republicanos saben ya lo que pueden prometerse de sus *afines* liberales y de los conservadores que en fecha no lejana les sucederán.

Frente al pueblo honrado y celoso de sus libertades, explotado y engañado vilmente cada día, cada momento solo peleará esa colección de estampilladores que sacrificaron doscientos mil españoles, burlaron la ley y pisotearon villanamente la razón y la justicia.

Seguido por todos los ámbitos de la Nación la senda de apresión y tiranía, suprimid periódicos, someted á todos al capricho de unas ineptas autoridades ó á las infamias del caciquismo; erigid la delación en sistema, estableced el registro domiciliario y la detención arbitraria que cuando llegará la hora de las reivindicaciones llegará también el justo castigo merecido por cuantos por su ambición y egoísta sed de mando cometieron ultrages, ó hicieron su fortuna con girones de la patria agónica.

Será honda y completa la limpia, desaparecerán hasta las raíces del denigrante caciquismo; se echará de los puestos públicos á los que en mala hora elevó la ignorancia popular ó la hipócrita conveniencia y en cuyos puestos no sirven al pueblo para

(1) Denunciamos hace varias noches á los serenos, tan anti-higiénico proceder y nos contestaron que el Sr. Alcalde lo sabía.

nada que redunde en su beneficio y si solo como fantoches inconcientes de la farsa política.

Reaccionarios de todas castas, clericales sin convicciones, sin ideas, en vez de acabar con el Partido Republicano español, con vuestras intransigencias, no hacéis otra cosa que laborar por la República en toda España y sin quererlo ayudáis a destrozar la monarquía, de la que os decís fervientes admiradores.

## Preparando el terreno

Por si no estuviera visto y probado que nuestros monárquicos se pasan de listos, ha bastado que la prensa madrileña hablara uno y otro día de que el señor Moret se proponía obtener del Rey el decreto declarando disueltas las actuales Cortes, para que el señor Garijo se descolgara con dos epístolas en las que se dá ya como un hecho la felicidad de esta isla.

El representante por Ibiza, cuyo reiterado silencio ha sido muchas veces causa de profundas cabilaciones por parte de los que, con sus sufragios, le llevaron a la Cámara Popular; el representante por Ibiza que, mientras se creyó a la actual situación fuerte é inmovible guardó un silencio parecido al de las tumbas; en los momentos en que se considera al Gabinete del señor Moret de cuerpo presente, ó poco menos, tórnase parlanchín é indiscreto y dando mano a su hasta ahora, ociosa pluma, nos cuenta que pueden darse por concedidas todas las peticiones que se habían encomendado á su gestión.

Monárquico, al fin, el señor Garijo viene á acordarse ahora de todos los ofrecimientos que, en su nombre, nos hicieron sus amigos políticos de hoy y temeroso de que mañana pueda faltarle el apoyo incondicional de elemeatos que, de buena fe, contribuyeron á su elección, nos dice, pretende hacernos creer, que todo lo ofrecido está á punto de cumplirse.

Pero lean, lean, bien y detenidamente nuestros favorecedores los párrafos que, de las cartas del señor Garijo, reprodujo el "Diario de Ibiza," en su número correspondiente al día 31 del próximo pasado mes y, por poco avisados que sean, verán que en ellos no se asegura de una manera clara y terminante que al fin vamos á ver continuadas las obras de nuestro puerto, ni las de la carretera de San José, ni las de la de Formentera, ni las del faro de Tagamago, ni ninguna otra de las que viene reclamando la necesidad y la opinión pública.

Desengañense nuestros lectores, mientras lós ibicencos tengamos fe en los ofrecimientos de los monárquicos y contribuyamos con nuestros votos á que logren alcanzar un sitio en el Congreso de los

Diputados, no veremos realizadas ninguna de nuestras aspiraciones, ni será un hecho la felicidad de nuestra pobre y olvidada isla.

Para lograr unas y otra, es preciso que cese nuestra manía de proteger al ministerialismo y que declaremos que nuestro amor á la forma monárquica es una pura ficción.

Es necesario, si queremos ser felices, que nos declaremos todos francamente republicanos y que llevemos á las Cortes un representante que á la vez defienda la causa de la República, haga que España tiene en Ibiza una isla huérfana de protección oficial y 30 mil españoles en el mayor desamparo.

RISUEÑO.

## La 'Marsellesa, rusa

La revolución que va cundiendo por el inmenso imperio de los zares, tiene ya su himno que no se sabe de dónde ha salido, pero cuya transmisión y general adaptación es un gran paso de la revolución, porque prueba que los diversos focos se ajustan á una idea y al mismo compás.

Es el himno revolucionario una especie de Marsellesa con esta letra en verso ruso:

„Los tiranos vierten hace mucho tiempo nuestra sangre.

„Lagrimas corren continuamente de los ojos del pueblo.

„Pero llegará el día de la venganza cuando nosotros seamos jueces.

„Cuando, aunque viejos y miserables, los hijos de la noche intenten reconquistar el prestigio perdido.

„Todo lo que es malo está reducido á ruinas y todo lo bueno vivirá eternamente.

„¡Abajo los tiranos! ¡Abajo los opresores!

„Nosotros fundaremos una nueva existencia; estableceremos un orden nuevo.

„¡Adelante, adelante, pues! A la victoria!

„Nuestra bandera flota sobre los tronos, llevando el fuego de la revancha y la cólera del pueblo, sembrando gérmenes de porvenir.

„Su color es rojo porque está empapado en sangre del pueblo.,,

## Noticias generales

La recaudación de tabacos en Febrero último acciende á pesetas 15.809,221.04.

Casi todo á repartir entre los accionistas.

Porque los gastos son muy exiguos.

Lo que cuesta el serrín, que es muy poco, y la mano de obra.

Felicítamos á nuestros amigos particulares señores Palerm y Tur Torres por las honrosas distinciones con que ha premiado sus buenos servicios la Cruz Roja.

Suplicamos encarecidamente á los Alcaldes, secretarios foráneos ó á quienes conozcan á *Jaime Marí Boned* se sirvan decirle que se aviste con el administrador de este periódico.

El mencionado sugeto estuvo en Ultramar y se nos suplica le comuniquemos algo que le interesa.

La fuente pública no mana; estamos abocados á quedar sin agua; pero en cambio, están empleados algunos fusionistas, tan liberales como Moret.

Las calles están súcias y abandonadas, pero en cambio tenemos la satisfacción de estar en buenas relaciones con el gobernador civil.

No se cumple la ley del descanso dominical; no tienen trabajo los obreros; pero en cambio tenemos la alegría de saber que nuestro dipntado, se interesa mucho por nosotros.

¡niños—niños—niños!

Según tenemos entendido en las próximas Pascuas la Sociedad Charanga Ibicenca dará una ó varias veladas musicales, cuyo objeto al par que proporcionar un rato de solaz al público, consiste en reunir algunos fondos con que atender á los gastos del instrumental, pues la suscripción apenas cubre el importe de los plazos.

Los jóvenes que componen la Charanga y que se imponen toda suerte de sacrificios merecen la protección del público en su empresa y á no dudar veremos animación extraordinaria en justa correspondencia ñ los desvelos de dichos jóvenes.

## Manuales Soler

Biblioteca jurídico-popular. A pagar á plazos de 5 pesetas entregándose desde luego la colección.

Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos.—Las mismas condiciones.—C. Ortells.—Gonzalo de Córdoba 11, Madrid.

## Biblioteca Calleja

Obras literarias de Autores célebres.—Tomos de lujo de 300 á 400 páginas.—Se venden á 80 céntimos to no en la librería de Julián Verdera.

## FONDA DE ANDRÉS TUR

Calle de Anibal.—Precios económicos.—Trato esmerado.

## MARIANO TUR SORÁ

Centro de Suscripciones.—Librería y encuadernaciones de todas clases

**COLEGIO ALBERT** Es el único de Ibiza que tiene existencia legal. Enseñanza elemental superior y de párvulos. Repasos de 2.ª enseñanza. Enseñanza comercial. Gabinete escolar.

## LA IBICENCA

Comestibles y coloniales—Máquinas para coser—Las mejores marcas—Precios económicos

### VERMOUT SERRANO

Representación de la casa SERRANO.

Antonio Verdera.—Palza San Telmo

**Julián Verdera.** Centro de suscripciones.—Venta de periódicos.—Obras de la Casa F. Sampere y C.—Encuadernaciones de lujo y económicas.

## LA NOVELA UNIVERSAL

### Diario Literario y de Noticias

LA PUBLICACIÓN MÁS BARATA CONOCIDA HASTA EL DÍA

5 céntimos en toda España 5

32 páginas de novela 32 4 Novelas diferentes 4

*Abundante lectura, clara impresión*

*y excelente papel satinado*

«La Novela Universal» se propone popularizar las mejores obras de los más celebrados escritores, tanto nacionales como extranjeros. En la actualidad publica cuatro novelas de los renombrados autores Victor Hugo, Eugenio Sué, Alejandro Dumas y Alfonso Karr.—Terminadas las novelas, regalará á todos los lectores unas lujosas cubiertas para su encuadernación.

Administración: Vuelta del Ruisenor, 32.—Valencia.

Tip. Crespí y Sitjar.—P. Antonio Maura, 14

## EL GORRO FRIGIO

Sr. D.